

BOLETIN OFICIAL



DE FILIPINAS.

Viernes 8 de Abril de 1859.

Año X.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opcion gratis á un anuncio mensual de seis líneas que se insertará tres veces y deberá remitirse firmado á la Redaccion antes del medio dia. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franco.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes.

Núm. 98.

PARTE OFICIAL.

SECRETARIA DEL SUPERIOR GOBIERNO DE LAS ISLAS FILIPINAS.—*Seccion de Hacienda Pública.*—Habiéndose dignado resolver S. M. en Real orden de 31 de Diciembre último que por no haber tenido cabida en las nuevas oficinas de la Administracion local de estas Islas D. Manuel Maria Mon y Velasco, oficial 4.º de la de Tributos, debe volver á esta plaza cubriéndose en comision las que resulten sin servidor por ausencia del oficial 3.º de aquella oficina D. Elias Fernandez Pidal, el Esmo. Sr. Gobernador Superintendente se ha servido decretar en este dia lo que sigue:

Cumplase lo que S. M. se ha dignado mandar en la precedente Real orden. Al efecto se dispone que D. Manuel Maria Mon y Velasco vuelva á su plaza de oficial 4.º de la Administracion general de Tributos y ejerza en sustitucion la de oficial 3.º de la enunciada oficina que se halla sin servidor por ausencia del propietario D. Elias Fernandez Pidal, entrando á ocupar en igual concepto de sustitucion la de oficial 4.º D. Carlos Gonzalez Bello que obtiene la de 6.º por S. M., á causa de hallarse en uso de licencia para la Peninsula el 5.º D. Juan Maria Gonzalez. Y resultando así sin servidor las dos plazas ya citadas de oficiales 5.º y 6.º, se nombra en comision conforme á la Real orden de 15 de Febrero del año próximo pasado para la de 5.º á D. José la Rosa que desempeña la de 6.º por decreto de 25 de Setiembre último; y para la que este deja al merito de aquella dependencia D. Mariano Calvo y Olivares, propuesto en primer lugar por la Intendencia y Administracion general de Tributos en consultas de 28 de Febrero y 2 de Marzo del presente año.—Comuníquese al Tribunal de Cuentas; publíquese en el *Boletín oficial*; dése conocimiento al Gobierno de S. M. en contestacion á la Real orden que precede, y pase á la Intendencia para las tomas de razon que correspondan: despues de verificadas, vuelva y archívese.—Fernando de Norzagaray.

Manila 6 de Abril de 1859.—El Secretario, José J. de Elizaga.

SECRETARIA GENERAL DEL GOBIERNO SUPERIOR DE FILIPINAS.—El chino Lao-Ajieng empadronado en esta provincia con el núm. 17,565, ha pedido pasaporte para regresar á su pais: lo que se anuncia al público en cumplimiento del artículo 20 del bando de 20 de Diciembre de 1849.

Manila 6 de Abril de 1859.—Elizaga.

SECCION MILITAR.

Orden de la plaza del 7 al 8 de Abril de 1859.

GEFES DE DIA.—*Dentro de la Plaza.* El Teniente Coronel D. Manuel Olea.—*Para San Gabriel.* El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Domingo Vila y Vargas.—*Para Arroceros.* El Teniente Coronel Don Manuel Lorenzo.

PARADA.—Los cuerpos de la guarnicion apropiacion de sus fuerzas *Ronias*, Principe núm. 6. *Visita de Hospital y provisiones*, Caballeria Lanceros de Luzon. *Sargento para el paseo de los enfermos*, Caballeria Lanceros de Luzon.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

TRIBUNALES.

Por providencia del Juzgado 1.º de esta provincia, se sacarán en pública subasta en los dias 12, 13 y 14 de los corrientes, los bienes dejados por la difunta Doña Inocencia Eusebia del pueblo de Santa Cruz, consistentes en alhajas de oro y brillantes, un solar avaluado en cien pesos y una casa de mamposteria bajo el tipo de 1,755 pesos situados en el barrio de Duluban de dicho pueblo, advirtiéndose que en los dos primeros dias se rematarán las alhajas y se admitirán las proposiciones que se hagan á las fincas, verificándose su remate el último de los dias señalados. El avalúo de dichos bienes se halla de manifiesto en la Escribania del que suscribe para el que quiere enterarse.

Santa Cruz 6 de Abril de 1859.—Eduardo Olgado.

HACIENDA.

ESCRIBANIA DE HACIENDA DE FILIPINAS.—En virtud de providencia dictada por el Ilmo. Sr.

Intendente general de Ejército y Hacienda con fecha veintiocho del mes próximo pasado se citan, llaman y emplazan por segunda vez y término de nueve dias á los herederos del difunto Sr. Marques de Villamediana, Director que ha sido de la Renta del tabaco, para que comparezcan en la Escribania del infrascrito, ó dejen en la misma razon de su domicilio, á fin de ser notificados de providencia que les interesa, bajo apercibimiento que por su omision se le seguirá el perjuicio que hubiere lugar.

Manila 7 de Abril de 1859.—Manuel Marzano.

SECCION RELIGIOSA.

DIA 8 DE ABRIL.

VIERNES. *Los Santos Dionisio y Perpetuo Obispo Confesores.*

Entre los prelados eminentes que florecieron en los primeros siglos de la Iglesia, fué uno san Dionisio, obispo de Corinto, á quien elogian los escritores antiguos por su celo apostólico, por su vasta erudicion, y por su singular gracia en la predicacion de la palabra de Dios; tan infatigable en sus tareas, que no satisfecho con salir con los abundantes pastos de su celestial doctrina á los pueblos que encomendó Dios á su cuidado, comunicaba el fuego y luz de su caridad é ilustracion á otras muchas ciudades y provincias, no solo contiguas, sino distantes.

Eusebio de Panfilia, en el libro cuarto de su *Historia eclesiástica*, trata de las insignes cartas que escribió á la Iglesia Lacedemonia, las que dirigió á Atenas, escitándoles á aumentar la fé, recordándoles que se habían separado algo de la religion, despues que su obispo Dublio padeció martirio, recordándoles los desvelos que costó á su prelado Cuadrado congregaries de nuevo, poniéndoles á la vista el ejemplar de san Dionisio Areopagita, su primer obispo, convertido por S. Pablo. La que escribió á la Iglesia de Nicomedia: la que envió á la de Creta: las que dirigió á las Iglesias del Ponto: la que escribió á los genioses, y la que dirigió á los romanos en tiempo de S. Sotero, Papa. Todos estos escritos, dignos del mayor elogio, hicieron célebre su memoria, habiendo muerto lleno de gloria el año de 180. Su cuerpo fué trasladado á Roma, y de esta á S. Dionisio de Paris, por concesion de Inocencio II á Ermecio, prior de aquella célebre casa.

SANTO DE MAÑANA.

SABADO. *S. Hugo Ob. C. y Sta. Maria Cleofas.*

SECCION EDITORIAL.

Leemos en un periódico de Madrid recibido últimamente:

«El Sr. D. Manuel Inocencio Velazquez, conde del Sacro-Palacio, ha salido con direccion á Roma. Lleva el deseo de hacer que Su Santidad autorice el establecimiento de misiones en todas las islas del archipiélago filipino. Tambien parece que el Sr. Velazquez, ademas de otros encargos que tiene que desempeñar á nombre de SS. MM. y de algun otro individuo de la Real familia, trata de llamar la atencion del Padre Santo y del Emperador Luis Napoleon, sobre el grandioso y olvidado pensamiento que en tiempo de Luis XIII de Francia, presentó á este soberano el caballero Juan Chesnel, Sr. de la Chapperonnaye, acerca de crear la orden ecuestre de *Santa Magdalena* para reprimir la costumbre, tan generalizada hoy de los desafíos, y escitar á la defensa de la doctrina santa y humanitaria de la Iglesia católica.»

No comprendemos la primera parte de la mision que atribuye el periódico, de que copiamos esta noticia, al Sr. Conde del Sacro-Palacio, porque es sabido que en la actualidad, de acuerdo el Esmo Sr. Vice-Real Patrono y Prelados diocesanos, establecen misiones, en uso de atribucion propia, en todos aquellos puntos del archipiélago filipino donde las creen necesarias, cumpliendo en ello uno de los piadosos deberes, el mas recomendado quizás, que les señala el admirable código de Indias. Creemos, pues, que sea de otro género la autorizacion que haya de pedirse á S. S. respecto á misiones, en el caso de que tal punto se encuentre en las instrucciones dadas á aquel personaje.

Cada año es mayor el número de buques mercantes que lanzan al mar los astilleros de Bilbao. Durante el año último se han construido en ellos 31 embarcaciones que median 8,260 toneladas, y cuyos tamaños y forma variaban en la siguiente: corbetas 7, bergantines 7, bergantines-goletas 3, polacra goleta 1,

= 8 =
bien al Conde, y aguardaba su llegada con una impaciencia, en que cuando mas, entraba algun recelo de no agradarle; pues en cuanto á él estaba segura de que la agrada-ria muy mucho. A veces reflexionaba Carolina, y una reflexion profunda la habia persuadido á que era el Conde un fénix de hermosura: es el favorito del Rey, le habia dicho el Baron: y esta palabra favorito incluía muchas cosas, y todas muy lindas en la idea de Carolina. Se acordaba de que en su quinta tenia ella tambien una especie de corte y una especie de favoritos: el pajar favorito, el perro favorito, el cordero favorito eran siempre los mas lindos: y así el favorito de un Rey debía indispensablemente ser un portento de belleza, y el mas amable y mas primoroso de los vivientes. Tan convencida estaba de esto y tan gozosa de verlo, que cuando la avisaron que habia venido, se puso de un brinco á la puerta de la sala, en donde encontró al Baron, quien recordándole su promesa la cogió por la mano, que temblaba quizá tanto de gusto como de alteracion, y la condujo hacia donde estaba el favorito del Rey. Llegó: levanta Carolina los ojos, y la asombró de tal suerte lo que vió, que cubriéndoles al instante con ambas manos, dió un chillido, y desapareció como un relampago.

Mientras la sigue el Baron, y emplea toda su persuacion y elocuencia para sosgarla y volverla á llevar al Conde, bosquejamos el retrato de éste, y justificamos el asombro que causó á la tierna é inocente Carolina. A la verdad no tenia el Conde de Walsein arriba de treinta años; pero una descomunal cicatriz que le cubria todo un carrillo, la excesiva extenuacion de todas sus carnes, macilento y de color cetrino, tan caido de espaldas que podia pasar por contrabecho, y en lugar de pelo propio una peuca, le hacian parecer á lo menos de cincuenta; sus ojos grandes y negros hubieran sido bastante hermosos: mas por desgracia no tenia sino uno, habiendo perdido el otro de un pistoletazo; habia hecho la naturaleza alto de cuerpo y bien formado; pero perdió esta ventaja con el hábito de conservarse en el estudio y sobre el bufete; tenia hermosa pierna: mas este hombre que habia de bailar tarde y mañana, y correr tras las mariposas, apenas podia andar por lo mucho que cojeaba. Tal era el aspecto que presentaba el novio; en adelante veremos si sus prendas morales desdecian de las exteriores: y basta sin duda esta pintura para

= 5 =
atónita sin comprender á que se dirigia este preámbulo. El Chambelan continuó: amada hija, tu felicidad ha sido siempre el objeto de mis mas ardientes desvelos. Conoció hace mucho tiempo que no estaria en mi mano impedir que un Monarca absoluto dispusiese de tu suerte, en vez de disponer de ella tu amante padre; y así cuidé de ahorrarte á lo menos el tormento de haber de luchar con tu mismo corazon, ya que no habian de consultarlo. Por esta causa desde la muerte de tu madre te puse al lado de una de mis mayores amigas para que te educase en un profundo retiro, no quedándome duda de que allí conservaria tu corazon su libertad, y sacrificando yo de este modo á la ventura de una hija querida el gusto de vivir con ella la de dirigir por mi mismo su educacion, y de ser testigo de su aprovechamiento: pero barto pagado quedo de mi sacrificio si logro mi intento, y si llego á ver feliz á mi Carolina.— Ah! padre, padre mio, exclamó esta como fuera de sí, besando la mano del baron, y bañandola con sus lagrimas. Iba á decir algo mas, pero la interrumpió el padre. Ahora es, hija, el momento de asegurar el triunfo de mis afanes. Aun estabas en Rindaw, cuando habrás dos meses me dijo el Rey que veria con gusto tu enlace con el Conde Walsein, su favorito, y actualmente su embajador en Petersburgo; pero aunque este matrimonio pudiese satisfacer todos los deseos del padre mas ambicioso, alegó para diferirlo tu corta edad, y mi anhelo de que estuvieses algun tiempo en mi compania. La verás cuando quieras luego que se case, respondió el Rey: ya tendrá Carolina quince años, y es tiempo de que venga á adornar mi corte, y hacer la felicidad del Conde, que en breve volverá de su embajada: trae á tu hija, casémoslos al instante.— Nada tuve que replicar á unas órdenes tan terminantes de mi Soberano; y al dia siguiente fui á buscarte. Apenas llegamos, supe que el Conde habia caido peligrosamente enfermo en el camino, lo cual retardaba su venida y el cumplimiento de nuestros proyectos; juzgué inútil hablarte por entonces de un empeño, que quizá estaba en visperas de romperse para siempre, y quise á lo menos dejar que gozases libremente tus primeras diversiones y pensamientos; pero anoche llegó el Conde recobrado de su enfermedad. Llamóme al instante el Rey, y me presentó mi yerno futuro, mandándome lo dispusiera todo para que lo sea cuanto antes. No podia, pues, dejar de enterarte ya de tu

golestas 2, queches 11. Entre los constructores ha dejado de figurar el anciano Cor-tabitarte, que se ha retirado, despues de haber construido 385 naves durante su larga y honrosa carrera.

El capital de las sociedades de seguros maritimos de Barcelona, que en 1856 ascendia á 4.600,000 duros, ha aumentado en estos dos últimos años, hasta la suma de 19.600,000 duros. Dichas sociedades son catorce; á saber: «Catalana, Ibérica, Barcelonesa, Lloyd Barcelonés, Cabotage, Lloyd Catalan, Aurora, Naviera, Manouense, Comercio marítimo, Aseguradora yabvra, Salvadora idem, Esperanza y garantía.»

El siglo XIX alcanzará entre los venideros el nombre de siglo de las obras públicas colosales. Se han realizado ya y se hacen aun con asombrosa facilidad inmensas líneas férreas, túneles, aqueductos; se renuevan las grandes capitales; se ponen en instantánea comunicacion paises separados por millares de léguas; pero todo esto ya es poco para la actividad humana. Ahora entra la lucha con las aguas: se abrirán pronto los canales proyectados de Suez y Nicaragua, y como si no bastaran para absorber los millones que el comercio europeo ha aglomerado, se quiere ya otra gran canal en la India, y el último correo nos trae la noticia de que una diputacion compuesta de los ciudadanos mas notables de Burdeos, acaba de presentar una esposicion al Emperador, relativa al proyecto de un canal que una el Océano al Mediterráneo, atravesando la Francia del Oeste á Mediodía, y evitar así á las embarcaciones el paso del estrecho de Gibraltar.

Segun el Memorial de sanidad militar, parece que en el proyecto para la reforma del reglamento de la cruz de San Fernando, se hace la siguiente clasificacion de servicios que pueden dar derecho á la cruz laureada.

- Art. 104. Se consideran hechos heroicos en los individuos del cuerpo de sanidad militar en su servicio especial, los siguientes:
- 105. El distinguirse en una retirada por su celo serenidad y arrojo, asistiendo á los heridos hechos mas cerca del enemigo.
- 106. El ser heridos ó hechos prisioneros por asistir á los heridos en los puntos de mayor riesgo.
- 107. El hallarse en la toma de una posicion, retrincheramiento, batería ú obra exterior de plaza en los momentos decisivos de un ataque ó defensa, para asistir á los heridos.
- 108. El acudir á curar á los heridos de una trinchera ó posicion de donde no pueden ser retirados por el fuego inmediato y certero del enemigo.
- 109. El encontrarse en los grandes combates en los puntos de mas riesgo, dando pruebas de gran serenidad y distinguiéndose por su celo y acertadas disposiciones para la asistencia de los heridos, á pesar de ser grande la mortalidad.

El *Moniteur* del imperio francés, publica los rendimientos de las aduanas francesas en

el año de 1858, comparados con los de los dos años precedentes. Los derechos de importacion han ascendido en 1858 á 182.614,705 francos: en 1857 á 183.212,654 idem, y en 1856 á 176.963,682 idem; resultando, pues, que el último año hubo una disminucion de 597,949 francos, comparados con el anterior de 1857, y un aumento de 5.651,023 francos sobre el de 1856. La esportacion ha aumentado considerablemente en algunos artículos. Han salido en 1858: 1.590,270 hectolitros de vino, contra 1.107,566 del año anterior de 1857; 7.210,494 quintales de cereales, contra 3.383,522, y 567,581 quintales de azúcar refinado, por 342,218 del citado año de 1857.

Un periódico de Paris emite el siguiente juicio sobre la situacion actual de la Peninsula:

«La situacion de España es tranquila, y próspera. En el seno de la paz y de la seguridad que ofrece el gabinete presidido por el conde de Lucena, la industria y el comercio van adquiriendo un desarrollo cada vez mas grande é importante, y sobre todo las obras públicas se llevan á cabo con una energía y una rapidez sin ejemplo. El corriente año verá probablemente terminadas diferentes líneas de ferro-carril y muy avanzadas otras muchas. Entre los diversos trozos que se entregarán pronto á la explotacion del público, cuéntase el que se comprende entre Avila y Burgos, pasando por Valladolid, perteneciente á la grande línea del Norte. Es toda la parte llana de la Castilla y la mayor estension de esa grande arteria, destinada á ligar á la España con la Europa moderna, con la Europa que marcha impelida por el vapor, y á completar por el Sur el vasto sistema y la inmensa red de los ferro-carriles europeos.»

En este mismo año quedarán tambien unidas por rails Barcelona con Zaragoza, Sevilla con Córdoba y Jerez. Pronto además empezarán las obras de la línea de Estremadura, de Madrid á Badajoz, para empalmarla con la que viene, muy avanzada ya, desde Lisboa á poner en contacto las dos capitales peninsulares. De modo que, dentro de muy pocos años, la peninsula ibérica vá á hallarse transformada y regenerada, con aumentos considerables en todos los productos y en todos los ramos de la riqueza pública y privada, en el comercio, en la industria, en la agricultura, en las rentas del Estado, en la marina, en la poblacion; lo que infaliblemente hará que la España ocupe el rango que de derecho la pertenece entre las primeras potencias de Europa.

VARIETADES.

MEMORIAL DE FAMILIA.

MUERTE DE MI PADRE. (Conclusion.)

La reconciliacion con un antiguo amigo me habia hecho recuperar mi fortuna y acrecentarla, habiamos tomado otra casa de mas

amplitud y viviamos en una quinta en el campo largas temporadas.

Hacia algun tiempo que á mi padre le era muy trabajoso el andar la distancia que nos separaba, sus fuerzas disminuían; en otro tiempo siempre era él, el que nos visitaba, ahora nosotros teniamos que ir á buscarle á su casa.

Todas las tardes íbamos en familia; una de ellas fué Mme. Roubert para llevarle unas conservas; y cuando salimos me llamó á parte y me dijo:

«¿Sabes que le encuentro muy variado desde la última vez que le he visto?»

Pero él no dice que esté malo la respondí: Pero créeme; ven á verle lo mas frecuentemente posible.

Yo no pude dormir aquella noche con estas advertencias, y por la mañana muy temprano ya estaba en casa de mi padre.

Le halle con su bata; bajamos juntos al jardin y le noté el paso lento y la respiracion difícil.

Antes estaba yo muy ágil me dijo; daba la vuelta por todas las calles, ahora ya no puedo llegar mas que hasta estos fresnos.

Quise separar á mi padre de estas tristes ideas que continuamente le aquejaban.

No me dijo, no me admiro; esta es la ley general, ¿creer que á los setenta años no he aprendido á morir? Llegado al borde del sepulcro miro tras de mí y descubro mi mision concluida. He vertido mi sangre por mis deberes militares; me uní con la mujer cuyo amor deseaba; he comido en paz mi honroso pan y dejo mi nombre sin mancha á un hijo que sabrá conservarlo así. ¿Que debo esperar ya? Acabo mi vida entre las tumbas, y las cunas de la infancia. Mi alma se dirige hácia el mundo desconocido donde el Señor me espera.

Como conocí mi emocion, no dijo mas; volvimos hácia casa, con paso corto.

Cuando llegamos me hizo notar antes de entrar, las plantas de reseda; ya véis me dijo que no he perdido mi gusto por ellas con la sola diferencia que antes plantaba para años, y ahora solamente para la estacion.

La salud de mi padre decaía de dia en dia. En vano queria hacerme ilusiones; Marcela lo conocia tambien como yo pero no se atrevia á decirme; nos mirábamos mutuamente y teniamos miedo de decirnos lo que nos preocupaba.

Lo que nos advertia que el término se aproximaba, era su languidez progresiva, y un decaimiento cada dia mas marcado en sus órganos vitales sobre todo una especie de uncion en su voz que daba ternura á su acento. Era una dulzura inefable que enternecía sus ojos; se podia decir que aquella alma próxima á remontar su vuelo, se volvía hácia nosotros purificada del barro terrestre y nos hablaba el lenguaje de los cielos.

Hasta Clara y Leon se apercibieron de esta especie de transformacion; su turbulenta juventud se contentó á su vista y estaba silenciosa.

Me daba todos los dias recomendables consejos; porque decia que se quedan muy grabadas las últimas palabras de aquel que no tiene mas que decir. Escuchaba lo que le decia á Leon y á Clara con una opresion de corazon atroz.

A los pocos dias sus piés no querian moverse, sus manos temblaban; su voz estaba mas débil, pero su inteligencia brillaba con claridad, de la conciencia y de la dicha, cuando se detenía moviendo los labios cerrados parecia que su conversacion continuaba con los espíritus celestiales y que hablaba Dios.

Un dia sorprendió á Clara que le miraba llorando; la puso su pálida mano sobre la espalda, la atrajo hácia sí y la dijo tiernamente:

Paz paz, hija mia no os espante lo que se prepara hijos de mi corazon, no temas, sino que se van á cumplir las inmutables leyes del único que ha sabido y querido dadas. Con el tiempo sabréis lo que es soportar esta vida. Pronto no me veréis ni me oiréis pero no por eso dejes de estar entre vosotros; me recordareis á todas horas, porque yo dejo en vosotros una parte de mi mismo; despues de mí, quedan otras generaciones que creo no me olvidarán.

Clara y Leon le abrazaron como queriendo protestar contra esta especie de duda.

Estoy seguro, estoy seguro, pero, lo que hagais en este mundo pensad que lo haré como una continuacion de mi vida y vosotros he dejado por guardia, mi honor, y os lo obedeceréis siempre.

El hermano y la hermana lo prometieron. Llévo vuestro juramento. Mirad bien lo que nos rodea. Allí detrás están vuestras padre y vuestra madre que oigo llorar, el brillante cielo, aquí mi semblante pálido frente á vosotros, mis ojos próximos á cerrarse para siempre; que todo este cuadro quede grabado en vuestro corazon.

Hice llamar un sacerdote; cumplió aquél sus deberes de cristiano; continuó tranquilamente con la calma de una recta conciencia.

Al siguiente dia quiso abrazar otra vez los niños; les dió su bendicion recordándoles cumplieran su promesa; sus labios quedaron pálidos, se echó hácia atrás en la silla; y separé prontamente á los niños para tomar su lugar y de rodillas delante de mi padre con su cabeza apoyada sobre la mia y teniendo Marcela agarrada una mano, el sacerdote de pie por el otro lado le dirigia sus espirituales consuelos y así esperámos todos.

Su agonía fué corta y apenas interrumpida por algunos estremecimientos; muchas veces abrió los ojos se sonrió y en el instante de dar las nueve en la iglesia vecina dijo: Dios mio! dejó caer la frente sobre mi pecho y cerró sus ojos para no volver á abrirlos.

Todos sollozábamos de rodillas y yo apoyaba un carrillo sobre aquella cabeza inmóvil para siempre.

Permanecimos largo rato llorando y suspirando, pero la tranquilidad de esta muerte parecia se comunicaba á nuestro dolor que era sin desesperacion. El amigo que habiamos se habia despedido entre las mas dulces imágenes de la creacion y las mas sublimes esperanzas de la tierra; se habia dormido alumbrado por los rayos del sol saliente entre perfumes y cantos de los jarillos recomendando á los que le seguian la religion y el deber.

= 6 =

suerte: y bien conocerás, hija mia, que está resuelta sin remedio. Mi único recelo era que en los dos meses que has pasado en la corte, en tan continuadas diversiones, hubiese alguien turbado la inquietud de tu pecho, y que me vieses en el caso de exigir de tí algun sacrificio; pero tu inocencia me deja sossegado: tu corazon está libre, lo conozco; y mi amada Carolina me asegurará sin sentimiento que se halla dispuesta á recibir los títulos de Condesa de Walstein, y de Embajadora en la corte de Rusia. ¿No es verdad, hija mia, que vas á darme ahora mismo tu palabra, y que me la das con gusto?»

En efecto, estos grandes títulos pronunciados con énfasis habian deslumbrado á la inocente niña: suspensa, confusa, y no pareciéndole que hubiese cosa mas halagüeña que ser de un gope Embajadora y Condesa, levantó la vista poniendo en el Baron sus rasgados ojos azules, brillantes de gozo. Cómo! dijo con su natural sencillez: ¿todo eso será? Si, papá mio, os aseguro que me alegraré mucho. Y de repente reparando en lo que habia dicho, volvió llena de rubor á poner la vista en su falda, cubierta de hojas de rosa, cuyo color no igualaba al de sus mejillas. Al cabo de un rato de silencio añadió á media voz, y sin levantar los ojos. Pero con todo, padre, yo no conozco á ese Conde: ¿y si sucediese que no le amase? Igualmente te casarás, repuso vivamente el Baron: no pedimos, hija, sino lo que puedes dar: tu mano y tu fé; y en cuanto al corazon te quedará libre. Ni la autoridad real ni la paterna tienen poder de violentarlo.

Parecerá extraña semejante mora en boca de un padre; pero sin duda tenia este entonces sus razones para no pararse en escrúpulos. Carolina algo admirada de lo que oía, dijo: No lo alcanzo, papá mio; ¿dar yo mi mano al Conde, y no mi corazon? á la verdad no lo alcanzo.—Ya lo alcanzarás luego que vivas seis meses en la corte, replicó el Baron levantándose; pero ahora no se trata de eso: tu mamá es la que pide, y no tu corazon; ¿sí, hija mia, y jura que cumplirás la obligacion que ayer contraíste en tu nombre. Me esperan en palacio, en donde debo dar parte de tu consentimiento; allí comeré hoy, y esta tarde traeré al Conde á visitarte. Ve á vestirte, y disponte á recibirle como á un hombre de quien serás dentro de algunos dias. Dicho esto salió despues de darle la promesa solemne su dócil hija, y de haberla cariñosamente abrazado.

= 7 =

Esperará acaso alguno que nuestra heroína, sola y entregada á sí misma, se pondrá á discurrir muy seriamente sobre cuanto acaba de decirle, y mas que todo sobre el inmediato empeño de su suerte; en efecto, á veinte años habia motivo bastante para pensar toda la mañana: pero á quince no es dable ocuparse tanto tiempo en un mismo asunto. Como quiera, bien estaria inmóvil sus diez minutos en el sitio en que la habia dejado el padre; y harto era esto para ella. Viendo al fin que á fuerza de pensar, en nada pensaba, y que todas estas ideas se embrollaban en su cabeza, se levanta de repente, corre á su forte-piano, y por espacio de media hora tocó contradanzas y wals (1), ocurriéndosele acaso que el Conde la repetiría con ella, y que de todos modos seria fortuna tener un danzarin á su disposicion.—¿Danzarin un Excelentísimo?—Sí, ¿y por que no? Habia cuidado el Baron de decirle que sin embargo de su empleo y dictados tenia el Señor Embajador á lo mas treinta años; circunstancia que la agradaba quizá tanto como sus títulos, pues aunque esta edad era doble de la suya, desde que estaba Carolina en la corte habia notado que los hombres de treinta y las mujeres de quince venian á ser de un mismo tiempo; y así formando un proyecto de baile continuo en su nueva casa, corrió al jardin en busca de flores para la tarde. Al cogérlas reparó que revoloteaban sobre ellas algunas pintadas mariposas; se cansó y fatigó mucho en perseguirlas, y ninguna alcanzó; consolóse con la idea de que el conde seria mas diestro y ágil, y que sabria cogérlas mejor. Cuando seamos dos, dijo saltando, mucho será que os escapeis.

Fuese en esto al tocador, y en breve la memoria de las joyas que iba á tener, de los atavíos, tantos y tan variados, de las carrozas y equipages, ocupó el lugar de las mariposas y del baile, ó por decir mejor se paseó su imaginacion por esta diversidad de paceres.—Qué brillante estará Madama la Embajadora, qué festejada y envidiada! ¿Cuan mejor no parecerán en mi cabello vistosos diamantes que estas flores? En fin su felicidad conyugal, fundada en las galas, en el baile y las mariposas, era en su concepto la cosa mas segura del mundo. Se consideraba ya la mas dichosa de las mugeres; no omitió diligencia para parecer

(1) Baile muy usado en Alemania.

Esta muerte cambió mucho nuestro método de vida. En el primer momento la sublime consecuencia de esta muerte del justo, nos suscitó los sentimientos de veras y con mas desahogo; luego lo sentimos de veras y con mas desahogo; luego lo sentimos de veras y con mas desahogo...

Un diario de la Corte publica los siguientes retratos:

LA MUJER Y NO LA MIA.

Levántase á las doce, y al balcon.—Pasa Diego.—Salúdale al pasar. Despues al tocador... á hermosear el rostro bello con suave uncion.— Dos horas de fas idio en un sillón, si no viene una amiga á murmurar.— Dan las cinco... Se viste y á volar en un globo de esteray y almidon.— Tres vueltas por el Prado... y al café, seguida de un polluelo baladí; que toma por cintura su corsé.— Refresca, y al teatro. Desde aquí de baile, de tertulia ó de soirée... — ¿Es ésta una mujer?— Dicen que sí.

OTRO RETRATO.

Trás una intriga, un enredo, con la apostura de un mico, siempre un puro en el hocico y en la nariz un queredo, hastiado de los placeres y poniéndoles mil nombres, de estúpidos á los hombres, de tontas á las mujeres, mintiendo en su burla loca, con hiel en el corazon, y una nécia maldición, en su sarcástica boca; con el cabello rizado, para apoyarse un estoque, y bajo la barba un foque, tiesamente almidonado: de su fuerza haciendo alarde, aunque en su afán imprudente, humilde con el valiente, y osado con el cobarde; entre el amor y el embrollo, el pesar y la amargura, se destaca una figura: y esta figura es... el pollo.

En el Clamor leemos lo que sigue:

Se nos ha asegurado que se ha cometido en esta corte un crimen con circunstancias muy comunes. Dos artesanos intimos amigos se hallaban en una taberna, y ya empujados armaron una disputa, y uno de ellos al otro una terrible navajada. El herido se dirigió á su casa y se acostó sin que su familia hubiese echado de ver el triste estado en que se hallaba. El agresor se dirigió al siguiente al taller, y como no encontraba allí á su compañero, fué á buscarle en casa recordando únicamente que la noche anterior habian bebido ambos de largo. Como le dijese su familia que estaba aun durmiendo la turca, entró á despertarle.—¿Qué haces á esta hora en la cama? le preguntó.—Morirme de la navajada que me diste anoche, contestó el herido, que en efecto estaba espirando. El agresor, que no conservaba memoria del crimen, se entregó inmediatamente á la autoridad.

En Londres se publica un nuevo periódico católico, á dos pence cada número semanal, con el título The Viceregent. Es el segundo de los periódicos católicos que ven la luz en aquella capital, siendo ambos patrocinados por el Cardenal Wiseman.

Cosas de ACADEMICOS.—La Academia Francesa está escribiendo un «Diccionario histórico de la Lengua», cuya primera entrega acaba de imprimir, despues de los años mil que empezó esa sabia corporacion á elaborar el trabajo. Dicha primera entrega, que consta de 368 páginas en 4.º, se detiene en la palabra abutement, la cual se halla en la página 13 del otro Diccionario de la Academia, que consta de 1,872 páginas. De consiguiente, representa la 144.ª parte del trabajo total de este nuevo Diccionario, que deberá constar, proporcionalmente, de 36 volúmenes de mas de 900 páginas. La prensa de París se divierte mucho estos dias con estos cálculos, muy razonables, á que da margen una entrega que acaba de aparecer. Dicese que la Academia cuenta hoy con muy pocos materiales para continuar esta publicacion; y admitiendo que emplee tanto tiempo en averiguar á luz las entregas siguientes como ha averiguado en esta primera, la ilustre corporacion habrá terminado su obra... dentro de 3289 años! es decir, que la generacion que tendrá la dicha de disfrutar de la letra de este sapientísimo Diccionario, será la

que viviere en el año 3147 de la Era Cristiana. Es todo un progreso académico! Comparados con esto, el cangrejo y la tortuga son unos gamos.

Dice una correspondencia de Paris, á propósito de los pingües sueldos que cobran los principales artistas del teatro italiano:

«La signora Grissi cobra 20,000 francos; la Penco 63,000; la Ruda 18,000; la Alboni 60,000; la Nantier Didié 20,000; Mario 70,000; Tamberlick 40,000; uno de los Graziani 40,000; y el otro 37,000; Carsi 21,000; Galvani 18,000. Angelini 14,000; Zucchini 18,000; la Frezzolini 20,000; y 40,000 entre Badiani y Belard. A estos cuantiosos sueldos de los principales papeles, hay que añadir los de los actores inferiores, los de los coristas, la orquesta, el alumbrado, los empleados superiores y subalternos, y otra porcion de gastos que ascienden á la respetable cantidad de 871,164 francos, esto es, sobre unos tres millones y cuatrocientos mil reales, poco mas ó menos, que es lo que vienen á costar las ciento diez representaciones que se dan cada año en este teatro. Las entradas no cubren generalmente los gastos, y cada año suele haber un déficit de unos veinte mil duros, lo que no impide que todos los años se solicite con el mayor empeño y se obtenga como un favor la concesion del privilegio. ¿En qué consistirá esto?»

MORTALIDAD DE GENOVA EN 1857.—El doctor Du Jardin ha publicado recientemente un Specchio necroscópico della città di Genova nell'anno 1857, del cual extractamos los siguientes datos:

- Poblacion: 119,610 habitantes (60,912 varones y 58,698 hembras.)
Hubo durante el año 904 matrimonios.
Nacimientos: 4,561 (2,259 varones y 2,302 hembras.)
Defunciones: 3,880 (2,034 varones y 1,846 hembras.)
Proporción general de la mortalidad por cada mil habitantes: 32,33.
Causas de muerte: hé aquí las mas poderosas, ó las que dieron mas de 100 defunciones.
De apoplejia, murieron... 120
—Congestiones diversas... 116
—Convulsiones... 220
—Dermatosis agudas... 119
—Heridas y otras dolencias quirúrgicas... 139
—Hidropesías varias... 129
—Enfermedades agudas del aparato respiratorio... 337
—Id. crónicas y lentas... 198
—Enfermedades del aparato digestivo... 509
—Escrófulas... 103
—Tabes mesentérica... 122
—Tifo y fiebre tifoidea... 116
—Tisis y tuberculosis pulmonar... 345
—Viruela... 181
Murieron tambien 275 expositos.

El Specchio detalla además el sexo de los fallecidos,—sus edades,—su estado,—su procedencia (del país ó forasteros),—su profesion,—y la época de las defunciones, por trimestres.—Es un estado necrológico muy bien hecho, y que continuado por largo tiempo, servirá para formular inducciones preciosas. No nos cansaremos de estimular á los médicos y á los higienistas para que se dediquen á la formacion de estados semejantes para cada poblacion, así como no nos cansaremos tampoco de rogar al Gobierno que fomenté la estadística y organice el servicio sanitario de modo que con facilidad puedan hallarse todos los datos necesarios.

Es de capital importancia para la salud y el bienestar de un pueblo, saber á punto lijo y detalladamente: 1.º cuántos habitantes cuenta;—2.º cuántos nacimientos hay;—3.º cuántas defunciones;—4.º las causas de cada defuncion.

Sabido el número de defunciones y las causas de muerte, se estudia el modo de anular ó modificar el influjo de estas, y la higiene lo consigue en muchos casos, obteniéndose el bello resultado de disminuir la mortalidad de los pueblos y aumentar la duracion de la vida de sus habitantes.

¿Vale este resultado la pena de que el Gobierno mire el asunto con algun interés.—Creemos que sí.

CABLE TRASATLANTICO.—Leemos en El Times:

«Es posible que dentro de pocos dias quede resuelta la cuestion de si ha de volverse á colocar el cable trasatlántico.

La compañía se ha dirigido al Gobierno, á fin de obtener una garantia de 4 1/2 por 100 sobre 537 000 libras, con las mismas condiciones establecidas para la línea del Mar-Rojo. La peticion está firmada por las primeras casas de comercio, no solo de Londres, sino tambien de Manchester, Liverpool, Birmingham, etc.

Si el Gobierno consiente, se dispondrá la construcción de un nuevo cable, previas las negociaciones que se crean necesarias con el gobierno americano.

Antes de que vuelva el buen tiempo, es decir, antes de Abril y Mayo, son inútiles todas las tentativas que se hagan para levantar el cable sumergido.

Entretanto, es ya cosa averiguada que el defecto existente no está en la costa. La

parte del cable levantada se encuentra perfectamente para todos los usos eléctricos.

Experimentos hechos por una persona que no ha trabajado antes de la empresa, prueban la primera suposicion; á saber, que el defecto principal está á unas 270 millas de la costa de Irlanda, á la profundidad de probable de 900 brazas. Hay, además, un defecto al otro lado del Océano, á la distancia aproximada de 300 millas de Terranova.

Actualmente el telégrafo está confiado á la direccion de M. Hevley, quien se ocupa en construir un aparato que cree producirá resultados favorables; pero no se espera sean duraderos, y todo el mundo reconoce la necesidad de un nuevo cable.

En atencion á haberse manifestado tan unánime la opinion en este punto, tanto por las ciudades comerciales como por la poblacion en masa, es casi seguro que la proposicion hecha se acepte por el Gobierno, con las condiciones que se estimen necesarias para proteger los intereses generales del país.»

La tisis tuberculosa hace tan terribles estragos en Viena, que algunos médicos austríacos la denominan ya con el nombre de morbus triennensis. En dicha capital mueren por término medio cada año, de resultados de dicha enfermedad, 19,600 personas.

En El Clamor se lee lo que sigue:

«Tenemos una verdadera satisfaccion en anunciar á nuestros lectores una de las mejoras mas importantes que pueden realizarse en nuestro país en beneficio de la comodidad y bienestar de las poblaciones. Los Sres. Grouelle y compañía, contando ya con una gran parte del capital necesario, piensan realizar el pensamiento que hace tiempo concibieron de surtir de aguas á la hermosa ciudad de Toledo.

«Los Sres. Grouelle y compañía se proponen subir el agua del Tajo por medio de aparatos hidráulicos como los que ya en otras ocasiones sirvieron con el mismo objeto, para darla á la poblacion á menos de la mitad del precio que hoy le cuesta subida á lomo de caballerías, sin llenar todas sus necesidades, y parece que aquella municipalidad piensa tomar por su parte y por un precio muy ventajoso una gran cantidad de agua para establecer matadero, casa de baños, lavadero público y plantaciones de árboles que mejorarán considerablemente la ciudad.»

Se ha verificado en Paris la venta anual que la Princesa Czartoriska organiza en favor de los polacos indigentes en el suntuoso palacio Lambert. Esta venta que está abierta por espacio de tres dias, es el punto de reunion de la escogida sociedad de Paris. La nobleza, la elegancia y la riqueza de Paris, que siempre han manifestado grandes simpatías por los infortunios de la nación polaca, han visitado durante estos tres dias los lujosos salones de dicho notable palacio. Este año, y con el dicho motivo, los concurrentes á los citados salones han sido testigos de un incidente que ha producido un rasgo de beneficencia, acompañado de otro rasgo de talento, lo cual no implica para el mérito de una buena accion.

Entre las señoras que estaban encargadas de vender los objetos espuestos, figuraba Jorge Sand. Al ver que el baron de Rothschild pasaba junto á ella sin comprarle nada, le dijo:

—Baron, compre V. algo. —Ya, repuso Rothschild, de buena gana compraría un autógrafo si me lo vendieseis.

—Nada mas fácil, señor baron, contestó la autora de Indiana.—Entonces Jorge Sand tomó la pluma y papel, y escribió algunas palabras que presntó al banquero.

El autógrafo improvisado estaba concebido en los siguientes términos: «Recibi del baron de Rothschild la cantidad de mil francos en favor de los polacos indigentes.»

Al pié de estas palabras habia la firma. El baron tomó el papel, lo leyó, sonrióse y pagó el recibo con la mayor amabilidad.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

ENTRADA DE ALTA MAR.

De Liverpool, barca española Getrudis, de 586 toneladas, su capitán D. Santiago Aldamis, en 162 dias de navegacion, tripulacion 17, con efectos de Europa; consignado á los Sres. Orbeta Cucullu y C.ª, trae algunas cartas, y de pasagero D. Pedro Pablo de Barasorda.

SALIDAS DE ALTA MAR.

Para Macao y Hong-kong, bergantin español Villa de Rivadavia, su capitán D. Francisco del Rivero, con 20 hombres de tripulacion, con efectos del país.

Para Singapur, barca española Maria Clotilde, su capitán D. José Luis Basterra con 21 hombres de tripulacion, con efectos del país.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Taal, vapor núm. 3 Progreso, en 12 horas de navegacion, con 200 picos de azúcar y cebollas; consignado á D. Juan B. Marcada, su capitán D. Mateo Abreu.

De Pangasinan, pontin núm. 23 San Ramon, en 3 dias de navegacion, con 364 cavañes de arroz, 289 pilones de azúcar, 79 picos de sibucáo, 70 fardos de chancaca, 12 id. de seco dalag y 30 cerdos; consignado al patron Ambrosio Ave Solis.

De Currimao, bergantin núm. 3 Salve, en 3 dias de navegacion, con 164 cavañes de arroz; consignado á D. José V. Velasco, su capitán D. Julian Pinto, y de pasageros Don José Picó y D. José Portao.

De Calaylayan con escala en Balayan, goleta núm. 52 Marigueta y Pepito, en 3 dias de navegacion del último punto, con 120 trozos de molave; consignado al patron Andrés Forteza.

De Pangasinan, pontin núm. 27 Rosario, en 11 dias de navegacion, con 598 cavañes de arroz, 118 bayones de id., 103 pilones de azúcar, 212 picos de sibucáo, 87 fardos de chancaca, 14 id. de seco dalag, 6 id. de coco negro y 22 cerdos; consignado al patron Venancio Lopez.

De Pitogo, id. núm. 143 Purisima Concepcion, en 2 dias de navegacion, con efectos de su procedencia, consignado á D. Cayetano Miguel, su patron Ciriaco Loyola.

De Pangasinan, goleta núm. 64 Santo Domingo, en 11 dias de navegacion, con 742 pilones de azúcar, 258 picos de sibucáo y 150 cavañes de palay; consignado á los Señores Aguirre y C.ª, su patron Felix de Castro.

De Masbate, id. núm. 139 Reina de los Angeles, en 6 dias de navegacion, con 132 trozos de molave y 3472 pastas de brea; consignado á D. Macario Tonjua Alejandro Germalem, y de pasageros 2 chinos.

De Pangasinan, lorchá Santa Rufina, en 15 dias de navegacion, con 814 pilones de azúcar; consignado á D. Severo Tuason, su patron Mariano de la Cruz.

De Albay, bergantin-goleta núm. 21 José Francisco, en 5 dias de navegacion, con 1600 picos de abacá, consignado á D. Manuel Pingol, su patron Narciso Rodriguez, y de pasagero D. Manuel Santayana almacenero que ha sido en la Administracion de Rentas Estancadas.

De Luban, panco núm. 359 San Gabriel, en 4 dias de navegacion, con 40 harigues de ipil, 30 anamanes, 70,000 bejuos partidos, 200 baratejas y 4000 tablas para quizame; consignado al patron D. Angel Viqui la.

De Taal, pontin núm. 167 San José (a) Gloria, en 2 dias de navegacion, con 142 trozos de molave y 5 fardos de géneros; consignado al patron Domingo Encarnacion.

De id., panco núm. 410 Nuestra Señora de la Paz, en 3 dias de navegacion, con 307 bultos de azúcar; consignado á los Señores Aguirre y C.ª, su patron Andrés Agoncillo.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Cápiz, bergantin-goleta núm. 120 Señora, su patron Basilio Francisco, y de pasageros 10 chinos.

Para Masbate, goleta núm. 31 San Rafael, su patron Gaspar de la Rosa.

Para id., panco núm. 342 Sereno, su patron Catalino Infante.

Para Cápiz, goleta núm. 133 Sta. Rafaela, su patron D. Máximo Espiritu, y de pasageros D. Antonio Rusca, segundo comandante de Carabineros de Real Hacienda, y un aventajado del mismo cuerpo.

Para Zambales, pailebot núm. 76 Rosario, su patron Eugenio del Castillo.

Para Pangasinan, pontin núm. 13 Triunfo, su patron Luis Rodriguez.

Para Balayan, id. núm. 107 San Isidro, su patron Marcelino Martinez, y de pasageros 3 chinos.

Para Taal, id. núm. 185 Merced, su patron Rufino Mariño.

Para Zambales, panco núm. 452 Nuestra Señora del Rosario, su patron Calixto Millena y de pasageros 3 chinos.

Para id., id. núm. 442 Nuestra Señora de Gracia, su patron Francisco Guillermo.

VIGIA DE MANILA.

DIA 7 DE ABRIL DE 1859.

A las cinco de ayer tarde la atmósfera nublada, viento N. E. flojo y mar llana.

El Corregidor á las cinco y tres cuartos, los dos bergantines anunciados son de provincias, el uno procedente de Cagayan con tabaco, trae buena salud. Se descubra una embarcacion entrante á 18 millas Oeste, viento E. fresquito y mareta del viento.

Al amanecer de hoy la atmósfera despejada, viento E. N. E. flojo y mar llana, y en la exploracion, un pailebot español de guerra y el bergantin de provincia procedente de Cagayan, se hallan próximos á fundear en la barra, la barca española Maria Clotilde surta en la misma, dió la vela anoche para su destino.

El Corregidor a las seis y media de esta mañana, viento N. flojo y mar llana, un bergantin-goleta y una goleta entrantes de provincias, se hallan á 6 millas dentro de bahía. La embarcacion anunciada es bergantin á 3 millas Oeste no ha largado bandera.

A las doce la atmósfera aclarada, viento S. O. flojo y mar llana.

OBSERVACIONES ATMOSFERICAS DE AYER.

Table with columns: HORAS, TERMOMETRO (Reaumur, Centígrado, Fahrenheit), Barómetro Aneróide. Rows show observations at 7 AM, 12 PM, and 4 PM.

AVISOS.

Administracion general
DE CORREOS DE FILIPINAS.

La barca inglesa *Camilla* saldrá dentro de una semana para Milburne con escala en Iloilo, segun aviso recibido de la Capitanía del puerto.

Manila 7 de Abril de 1859. - El Administrador general, Sebastian de Hozañas.

El bergantin ILOCANO saldrá el 12 del corriente para Emuy; admite carga y pasajeros, lo despacha en la paza de Palacio núm. 5. L. Calvo.

El día 10 saldrá para Cagayan con escala en Vigan el bergantin-goleta ENGRACIA; admite carga y pasajeros para ambos puntos. Vicente Carranceja.

El bergantin-goleta SALUD saldrá el 11 del corriente para Cebú y Dumaguete; admite carga y pasajeros, y lo despacha en la calle de la Soana núm. 5. Feliciano Stuz.

El pontin UNION saldrá para Pan-gasinan en toda esta semana, lo despacha Juan Reyes.

Para Batangas, saldrá el pailebot REGLA; admite carga á flete y pasajeros, y lo despacha Luis Vila.

Martillo y casa de comision

DE J. N. MOLINA.

Para hoy viernes 8 del presente, de siete y media á nueve de su noche, venderé sin reserva varios muebles para diferentes usos que por ausentarse sus dueños de esta Capital desean realizarlos á cualesquier precio; así mismo venderé una partida de blusas, una id. de frascos de esencia de rosa, una id. de fornituras completas para niños, una id. de casaca y morriones propios para los músicos de provincia, carruages y caballos.

Sociedad de seguros
maritimos Esperanza.

Desde el día 11 en adelante, pueden los Sres. accionistas disponer del dividendo de 28.80 p. acordado distribuir en Junta general de accionistas celebrada en 20 de Marzo último, acudiendo con sus acciones á la oficina de la misma, desde las nueve hasta las doce de todos los días.

Manila 6 de Abril de 1859. - El director de turno, Tomás Babás y Castro.

Plateado y dorado á fuego.

El que suscribe acaba de recibir de París por este correo, y ensayado con gran éxito un nuevo procedimiento, que ofrece platear y dorar desde las piezas mas grandes como frontales y lámparas de iglesia hasta las mas pequeñas y delicadas, con economía, prontitud y perfeccion: pueden dirigirse en el almacén del martillo de D. José N. Molina, Escolta, á cualquier hora del día y de la tarde.



Dientes y dentaduras artificiales.

De uso general en Europa los dientes artificiales inalterables tienen por efecto el mantener los naturales que existen en la boca, sin cuyo apoyo se alojan y se caen; de facilitar la pronunciaci6n y mantener la saliva en la boca, impedir que se hundan los carrillos y por fin facilitar la masticacion sin cuya funcion el est6mago se debilita y es foco de enfermedades.

DOLOR DE MUELAS.

El mejor remedio es la pasta mineral, impidiendo la entrada del aire, del agua fria y de la comida en las picaduras, motivos de las fluxiones, y conservando así la muela para toda la vida sin necesidad de arrancarla.

E. Ferrer, cirujano dentista.
Calle S. Jacinto núm. 2, esquina de San Vicente.

En la calle de Cabildo núm. 16, se perdió una perrita de casta, entre danés y gaigo, de color negro en la punta de las manos, unas manchas blancas y en el pescuezo al lado izquierdo una rayita blanca, la cola corta como unos tres dedos; al que lo hubiese encontrado se le dará una gratificaci6n ó las gracias.

En Sta. Cruz, primera calle de Quiotan, casa que hace frente á la del P. D. n. Telesforo Trinidad, se entregará un boton de brillante al que dé sus señas. Así mismo se desea comprar la obra coleccion de causas célebres.

A mis favorecedores les participo que me he mudado al almacén de D. Fulgencio Barrera, tanto para que me ocupen en la composici6n de relojes que ya haré con el esmero de siempre; cuanto porque los que tengan relojes en mi poder para componer pasen á recogerlos.

Federico Matti.
Los que quieran lastre y tambien agua para sus buques, véanse con el que suscribe, primera casa en el sitio de Muralton dirigiendo á la farola.

D. Luciano Borromeo, Abogado de la matrícula de estas Islas ha abierto su bufete en Binondo, calle del Rosario, casa frente á la calle de Olivares.

ALQUILERES.

En la calle de Cabildo núm. 42, se alquilan dos espaciosas habitaciones vista á la calle y un entresuelo.

En la casa de huéspedes de la calle de Palacio núm. 12, hay algunas habitaciones desocupadas; para verlas y enterarse de su precio pueden entenderse con la señora que vive en dicha casa.

COMPRAS Y VENTAS.

Apoderamiento general

DE LAS OBRAS PIAS.
Las personas que deseen comprar bajo el tipo de 26 000 pesos, las posesiones, propiedad de la Misericordia situadas en las calles de San Fernando y Barraca del pueblo de Binondo, pueden presentar sus proposiciones á la Junta Administradora en el término de 15 días á contar desde la fecha de estacionamiento para que en su vista resuelva dicha corporacion lo que proceda respecto del particular.

Nueva Filipina: Escolta.

Se venden devocionarios de terciopelo verde y carmesí con láminas finas á precios cómodos.

Fábrica de carruages.

CALLE DE PALACIO NUM. 15.
Se vende en comision tres carruages y una calea de muy poco uso, catres de tijera de hierro á 8 ps. uno.

Fábrica de chocolate

de S. Jacinto.
En este establecimiento se encuentra chocolate de tres clases y precios para comodidad del consumidor, elaborados con esmero por un entendido español al estilo de Europa.

ALMACEN DEL MARTILLO

de J. N. Molina.
Rica cerveza legitima de la India se vende á 4 ps. docena escogida.

El antiguo almacén del Sol, tiene la satisfacci6n de ofrecer á sus favorecedores jerez y moscatel mas exquisitos que salen de las bodegas de Jerez, y su espendio es como sigue:

| | Del núm. 1. | Del núm. 2. | Del núm. 3. |
|----------------------------------|-------------|-------------|-------------|
| | Ps. Rs. | Ps. Rs. | Ps. Rs. |
| La arroba sin casco | 24 0 | 18 0 | 14 0 |
| La caja de 12 botellas | 17 4 | 13 4 | 10 4 |
| La botella | 2 0 | 1 4 | 1 0 |

Nada mas fácil que adquirirse la certeza de la bondad de tales vinos comprando una botella ó media para prueba.

Se advierte que el vino esquisito del número 5 es incomparablemente mejor que el que corre con la denominacion de superior y del que tambien se despacha en el propio almacén así como otros todavia mas inferiores.

Tiene igualmente la satisfacci6n de ofrecer del mejor jerez amontillado, champaña, coñac y burdeos que existe en la plaza; siendo los precios de este último artículo menos que el de su costo, no por otra causa que su poco consumo aquí.

En la calle Real de Quiapo, viniendo de Sta. Cruz, última casa á la izquierda antes de llegar á la iglesia, hay de venta un piano horizontal casi nuevo, de muy buenas voces, que se dará en un módico precio, por ausentarse su dueño. Se podrá ver de siete á ocho de la mañana y de tres á seis de la tarde.

Velos negros para señoras, toscanas para cabaleros y tohallas grandes y finas de hilo hay de venta en la habitacion alta del antiguo almacén del Sol, sito á la entrada de la calle de Joló en Binondo.

Damajuanas de una arroba se com-pran á peso en el almacén de la Fortuna en Manila.

Por un precio módico se vende en la calle de Basco núm. 42 un carruaje de un mes de uso, con pareja y guarniciones de Europa.

En la tienda de chocolate de San Jacinto daran razon de una tartana elegante que se vende en precio módico y en oro.

En los almacenes La Ciudad de Manila, Escolta, hay de venta:

Unos pocos vestidos *glacés* rica seda y colores de moda con volantes, así mismo hay de *moiré* negro y de color para visita de etiqueta é iglesia así como para baile.

MANTELETAS de seda con volantes de encajes negros y de colores.

PAÑUELOS de bondad de cuello y para la cabeza, negros para iglesia.

Los hay tambien de gasa negros y de colores muy vistosos.

ABANICOS orientales y europeos con variedad de paisajes, varillajes y monturas para uso de señoras, señoritas y niñas.

SOMBREROS de muchas clases para hombre. Todo de última moda y de esquisito gusto.

Los que suscriben com-pran plata al 11 por ciento por mayor.

J. M. Tuason & C.
Cambio de monedas.

Calle Nueva núm. 17.
Onzas se compran á \$ 44-1.
Onzas se venden á 44-4

Cambio de monedas.

Calle de Anloague casa núm. 3.
Onzas se compran á \$ 44-1 real.
Se venden á \$ 44-4 rs.

Puesto público de cambio

DE MONEDAS.
Situado en la Escolta, fábrica de Jabones
Onzas se compran á \$ 44-1 real.
Se venden á \$ 44-4 rs.

Puesto público de cambio

DE MONEDAS.
Situado en la calle Real de San Fernando, esquina de la segunda de la de Sto. Cristo.
Onzas se compran á \$ 44-1 real.
Se venden á \$ 44-4 rs.

Puesto público de cambio

DE MONEDAS.
Situado en la calle Real de Manila, almacén de la Fortuna.
Se compran onzas á \$ 44-1 real.
Se venden á \$ 44-4 rs.

Cambio de monedas.

Calle Real de Manila núm. 7.
Onzas se compran á \$ 44-1 real.
Se venden á \$ 44-4 rs.

Martillo, casa-comision

y almacén de F. Barrera.

En este establecimiento se acaban de recibir, una partida de bisuteria escogida como son: guarda-pelos de dubié y esmalte, pinnetas y clavos para el pelo de legitimo azabache, juegos de botones de dubié para camisa de mucho gusto, un estereoscopo acromatico con 46 vistas al cristal y 42 al papel, un microscopio con 6 pruebas fotograficas del tamaño de la cabeza de un alfiler cada una, las cuales representan los retratos del Emperador Napoleon, de las Emperatrices de Francia y Rusia y de otros personajes célebres, medallas veladores y cajitas de legitimo japon con incrustados de nácar, elegantes quinqués de sobremesa, mesitas de noche con piedra mármol, sujeta-papeles de cristal, pumas de oro, caires de dubié, incensarios plateados abanicos de mucho gusto, azulejos valencianos de bonitos dibujos y otros varios objetos, todos á precios módicos.

Se venden sin cambio.

Barniz superior americano á \$ 7 0 galon.
Agua-ras id. id. á 4 50 id.
Abanicos para toda de pieza 5 0 juego
5 Romanas las 2 de á 500 libras y la otra de 25 libras en 52 0 las tres
Carls y C.^a

En la calle de S. Jacinto núm. 20, se vende un carruaje de muelles de 5 meses de uso por ausentarse su dueño, en 225 pesos oro ó en 200 ps. plata.

En el martillo de F. Barrera daran razon de una buena pareja de cabanos bayos, cabos negros, jóvenes y de alzada, un sombrero de tres-picos, una casaca, una levita, un par de caponas todo de gala y nuevo para Gefes del ejército.

En la calle del Beaterio, casa núm. 9 en esta Ciudad, se vende un carruaje fuertemente acabado de pintar.

Medios aderezos de uvas con perlas finas y hojas de esmalte verde, clavos, alfiler y aretes variados con esmalte, perlas, esmeraldas, rubies, puños de baston de esmalte.

Y. Routhier, paza S. Gabriel.

Almacén de la Fortuna.

CALLE REAL DE MANILA ESQUINA A LA DE CABILDO.

Gran rebaja en el precio del arroz.

El de 2 ps. 6 rs. á 2 ps. 2 rs.
Id. de 2 ps. á 42 rs.
Pasas malagueñas muy frescas, cajas de una arroba 5 ps. 4 rs.

Id. de media arroba 44 rs.

Tambien se despachan por libras y medias.

La libreria de la calle de Anloague núm. 5, vende:

Breviarios romanos con santos de Indias, 4 tomos en 4.^o \$ 20
Id. id. id., 4 tomos folio 50
Id. id. id., 4 tomos en 4.^o 7
Id. id. id., franciscanos, 4 tomos en 4.^o 7

Almacén del Ancla

en la Escolta.

En dicho almacén hay de venta

Papas de California muy frescas á \$ 4,50 arroba.

Papas de Málaga id. á \$ 5,50 arroba en cajas de 4 1/2 arroba se despachan por libra á 2 rs. libra.

Higos de Lepe á 2 ps. arroba y 4 rea libra

Dátiles de Berberia á 2 rs. libra y 4 peso la caja

A mendras Malagueñas á 4 rs. libra.

Jamones de Westphalia, id. de la Sierra, id. americanos, id. de China.

Salchichon de Marsella seco y en aceite.

Botica de D. Jacobo Zobe

Manila.

PASTA PECTORAL DE OROSUS Y GOMA DE GOMBERA

Certificados de varios médicos.

Yo el infrascrito doctor en medicina de facultad de París certificado de haber con mucha frecuencia, recomendado el uso de la pectoral del Sr. Georjé, sobre todo en las afecciones de los pulmones, de la garganta, como reumas, tos convulsiva, ronqueras, y haber obtenido siempre los mas felices resultados.

Epinal 22 Noviembre 1842.
Haxo, doctor en medicina de París.

El frecuente uso que he hecho de la pectoral del Sr. Georjé me permite de haber constatado su gran utilidad en un gran número de casos principalmente en los catarros pulmonares crónicos, cuando los enfermos casi continuamente; ella facilita la expectoracion disminuye la tos y en continuando su uso con perseverancia, se obtiene una cura completa.

Se toma tambien con mucha ventaja en la segunda estacion de la tos convulsiva cuando la tos principia á tomar un carácter crónico y se la puede administrar con mucha facilidad á los niños por su gusto agradable, sea en pasta ó disuelta en un poco de agua tilia.

Esta pasta pectoral ha efectuado siempre pronto alivio y algunas veces una cura completa en las personas sufriendo de asma y procurando hacer la expectoracion facil y abundante, es de suma utilidad en todas las afecciones del pecho ó del estómago, la recomiendo y la doy la preferencia sobre todos los medicamentos de igual clase que se ofrece á la confianza del público.

Vaucouleurs 25 Enero 1843.
Secerc, médico.

Crisis monetaria.

Para remediar este grave mal, el mejor medio es realizar los efectos que mejor se prespan y se habian para el efecto en la tienda del chino Tiaoqui, debajo de la casa de los Sres. Tuason y C.^a (antes se titulaba de Quiroga).

EFFECTOS PARA REALIZAR.

Tul ó encaje verde de 5 varas de ancho apropiado para mosquiteros se dá á 1 1/2 vara, aparadores con espejos de cuerpo entero, consolas, lavadores y mesitas con piedra mármol, catres de acero, espejos con marcos de radios de distintos tamaños, lámparas de luz, de bronce amarillo y negro, quinqués de sobremesa, gobos de diferentes tamaños, veladores, candeleros y palmatorias con sustrinas, floreros, relojes con sus virinas por sobremesa, fanales, ó virinas sueltas, juguetes en la angina de porcelana, juegos para te de tazas y pocillos de id., cafeteras y teteras de platina, terciopelo de colores, moaré, gasarga y tafetan negros, raso azul labrado de mandarín, legitimo damasco de colores para forros de carruaje, muebles etc., cinta moaré negro, id. gomado, raso y escocés de varios colores, pañolones de espumilla bordados, dril de hilo y algodón, camisetas de algodón, cogaduras de hilo blanco labrado, azul, negro, verde-botella, café, coñiza, vino encarnado, color de carne y un verde color de 2 1/4 varas de ancho propio para mesa de vestir, chalecos de piqué blanco, liso, rayado y labrado, coco fino con la marca Duquesne de la Victoria y de Madapolam propio para abanicos, coquillo fino y grueso, lienzo lino muy fino, id. crudo y cenizado, id. con pique de colores, lienzo de Canton ancho, lienzo blanco labrado y salpicado para manteles, servilletas, mantelitos, servilletas y tohallas de hilo, abanicos de nácar, arlequin, maquetado, sandalo, hueso blanco y encarnado, negro para futo, pañuelos de olan batista y de cambay de algodón, peines de marfil y bufaio, guanturas completas, látigos para pescante, guarniciones de cocheras, mantillas y mantillas para caballos, faros, ule para pescar, medias, fraijas, alfombras, cueros para todas de carruages, toscanas y zapatones de charol, botines de tela y tafete, gabancitos de lana para niños, medias y calcetines de lana, algodón y seda, guantes de seda y algodón, libros en blanco con cantoneras y sin ellas, tinteros, tinta, plumas de acero, papel para esquelas y cartas, papel de colores para empapelar las salas etc., perfumarias como son: lavanda, colonia, Florida, rosa, extracto de Pachtouly, Carolina, Biquet de Chantilly etc., vinagre balsámico, polvos y opiat para los dientes, pomada de uso, jabones de olor, frascos para adonaras de tocador, frasquitos con espejitos, campanillas, cadenas y anillos para esencias, cueros y moñas de blonda con azabache, costureros de maque, neceseres para afeitar, navajas semanarias, instrumento para cortar plumas, estuches de matemáticas, balanzas para oro, cepillos para ropa, cabello, sombreros, mesa, uñas y dientes, latas de sardinas, chicharos, salmón y bizcochos, aceite de olivo, coñac, S. Julian y licores, acharas, salsas, mostaza, plumeros de Europa, peñates de Malaca, fichas para tresillo, té superior, botones dorados núm. 4 hasta 40, velas de esperma, cajas de fierro, tiras de madera dorada para marcos, antejo, larga vista y pieles de gamuza. Ademas de estos hay una infinidad de efectos, que se realizarán baratísimos.

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.